



## REGIONAL ESTE

# La Difusión y la Investigación

Dos líneas de acción sobre el proceso de mejora (cambio) en el rubro ganadero, en el ámbito comercial.

Diferentes, con distintos enfoques, pero complementarias. Para el Instituto Plan Agropecuario la Difusión es el *leit motiv* de su actividad.

En la Regional Este damos testimonio de esta realidad, en nuestro accionar, trabajando en estrecha vinculación con organizaciones e instituciones que, se dedican a o eventualmente hacen, investigación.

Sobre una base de necesidades definidas y destacadas de manera evidente por el sector productivo comercial, en las que determinamos prioridad para nuestro trabajo, operamos estrechamente vinculados con organizaciones, realizando actividades en las que nos complementamos, apoyamos o buscamos conocimiento, de manera de maximizar los resultados de nuestra tarea específica.

Nuestra condición de instituto independiente nos permite buscar los apoyos en ámbitos diferentes. Así nos vinculamos con empresas privadas, con otros organismos de difusión, con organizaciones de investigación y/o docencia.

Durante nuestro último período (2001–2005), destacamos

algunas de esas vinculaciones:

Con el *SUL*, apoyados específicamente por el Ing. José Aguerre y el DMV Daniel Pereira, participamos en la realización de *Cursos Para Encargados Rurales*, en las localidades de Rocha, 18 de Julio, Lascano y Castillos con 91 asistentes en total. Los cursos se dictan con un gran componente de actividad práctica, relacionada directamente con las actividades que normalmente ocurren en un establecimiento ganadero, vinculando los días del curso con ellas, a lo largo del año.

En Cerro Largo, con el apoyo de un conjunto de instituciones como *SUL* (Dr. Pedro Scremini e Ing. Agr. Rafael Saavedra), *INIA* (Ings. Agrs. Raúl Bermúdez y Walter Ayala) y empresas como *PUL* (Sres. Segredo y Uzal), *Sistecno* (Ing. Agr. Alvaro Frigerio), y la *Sociedad Rural de Río Branco*, a partir del año 1999 realizamos 5 cursos ganaderos consecutivos. Los participantes fueron avanzando en conocimientos y se fue generando una relación que hasta permitió realizar dos viajes a visitar las exposiciones de Esteio (Porto Alegre - BR) y Palermo (Buenos

Aires - RA) con el apoyo de los productores y de la Sociedad Rural local.

Con empresas privadas como: *Sales El Valor* en ensayos de campo donde, con el apoyo de su principal, el DMV Juan Carlos Sosa, y la colaboración de productores interesados como la flia. Coelho en Retamosa y Sr. Ramón Berazza en Mariscal se estudió en el primero, el *Efecto del Consumo de Sales Minerales sobre el desempeño de Vacunos en pastoreo* y en el segundo, una prueba de campo para determinar desde que peso se pueden destetar terneros en base a campo natural y bloques proteicos.

O el laboratorio *MERIAL* donde con el apoyo en la zona del DMV Martín Juan, trabajamos relevando el *Efecto de algunas Drogas y su Forma de Dosisificación, en Recrias*. Esta vinculación es parte de un trabajo más amplio de carácter nacional iniciado a través de nuestra Regional Litoral Norte, con sede en la ciudad del Salto.

Con *INIA*, una de nuestras vinculaciones naturales, la relación es multifacética y no se ha restringido sólo al área ganadera.



En el comienzo de las actividades del IPA, dentro del período anterior (1996 - 2000) trabajamos juntos en un proyecto de *Difusión de Tecnología para el cultivo del Arroz* con INIA y con la ACA (Asociación de Cultivadores de Arroz), donde INIA aportaba conocimiento y disertantes, ACA disertantes y convocaba productores e IPA organizaba la actividad y aportaba metodología de intervención en las actividades con los productores. Entre los temas se incluía la vinculación con la ganadería a través de la implantación de mejoramientos en coberturas sobre los rastrojos.

Nuestra vinculación con la UPAG (Unidad de Producción Arroz – Ganadería) de INIA Treinta y Tres instalada en el campo de Paso de la Laguna, también es anterior al período que estamos analizando y comenzó con el inicio de la misma. En el sistema, combinados con el cultivo, se desarrollan actividades de invernada en vacunos y lanares. Apoyamos esta actividad contribuyendo en el análisis de los resultados que se han venido dando año tras año. También en la organización de las actividades de difusión de dicha unidad, donde aportamos metodología. Es una actividad con alta partici-

pación de técnicos y productores innovadores. Se han recibido 339 asistentes en 8 actividades.

Cuando existieron novedades técnicas, como el Lotus Maku, se definió la necesidad de su divulgación. Con el apoyo de los Ings. Walter Ayala y Raúl Bermúdez de INIA Treinta y Tres se realizaron múltiples actividades de campo en relación con esta especie. Estas actividades siempre se convocaron con el apoyo de alguna organización de productores local. Mariscal, San Carlos, Aiguá, Minas, fueron algunos de los sitios donde se realizaron charlas y visitas de campo con gran interés por parte de los participantes, donde se realizaron 6 actividades.

En el marco del Convenio INIA-IPA, participamos durante dos años, en una actividad donde se relevó demanda de productores en la *Zona de Sierras*, zona de alguna manera relegada en cuanto a la atención que se le había prestado. IPA dirigía la acción de relevar datos y procesarlos; INIA aportaba técnicos e información para realizar ensayos de campo conducentes a buscar soluciones a los problemas planteados; ambas instituciones participaban en conjunto en las actividades de devolución y difu-

sión de la información a los productores interesados (charlas, talleres, giras de campo).

Pero no sólo combinamos actividades con actores locales. En Maldonado ya hace tres años que venimos organizando actividades (charlas, giras de campo) con productores lecheros y el técnico de INIA Estanzuela, Ing. Agr. Yamandú Acosta. Buscando aportar información externa a la zona, que entendemos de utilidad, contribuimos a satisfacer la demanda de los productores en una tema crucial: *La Alimentación Invernal de la Vaca Lechera*.

Con el apoyo de compañeros de otras Regionales y de Montevideo, también aportamos en actividades organizadas por INIA, como es el *Taller de Evaluación de los Diagnósticos de Gestación Vacuna*, que se realiza desde hace tres años en INIA Treinta y Tres. Han participado 325 en INIA T y Tres y 148 más en las dos actividades repicadas en Rocha, bajo el mismo esquema. Nuestro aporte es metodológico: trabajamos en la realización de la actividad grupal dentro del taller. A esta actividad asisten mayoritariamente veterinarios y concuerdan en opinar que el complemento metodológico realizado por el IPA es muy bien recibido.